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   Выборы мэра

Напомним, документы  по-
дали семь претендентов. Это 
депутат Ивгордумы от партии 
«Справедливая Россия» Леонид 
Денисов, член КПРФ Андрей 
Есаулов, предприниматель, член 
партии «Единая Россия» Михаил 
Карлявин, первый секретарь 
ИРО ВЛКСМ Александр Коротков, 

предприниматель, руководитель 
городского отделения «Справед-
ливой России» Дмитрий Сивохин, 
предприниматель Роман Шагаев, 
действующий глава города Вла-
димир Шарыпов.

На заседании комиссии, в 
которую входят четыре депу-
тата городской думы и четыре 

представителя правительства 
области, кандидаты представили 
свои программы.  

Окончательное решение о 
том, кто будет руководить об-
ластным центром в ближайшие 
четыре года, примут депутаты 
Ивгордумы на пленарном засе-
дании 20 декабря.
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  стр. 5 По заснеженным тротуарам…
Почему ивановцы недовольны состоянием улиц
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Кратковременные холода тем не 
менее стали серьезным испытанием для 
коммунальщиков областного центра. В 
понедельник вечером случилась авария 
на теплотрассе рядом с ТЭЦ-2. В ре-
зультате произошло резкое снижение 
параметров теплоносителя в 47 высот-
ных многоквартирных домах на улицах 
Черниковых, Бубнова, Шошина, Богдана 
Хмельницкого, Парижской Коммуны, 
Фролова и других. В самую холодную 
ночь января батареи остыли почти у  
12 тысяч ивановцев. В девяти домах те-
плоноситель был вообще слит, чтобы не 
допустить замерзания воды во внутрен-
них системах.

Ночью в администрации города под 
председательством Владимира Шарыпова 
и с участием заместителя председателя 
областного правительства Алексан-
дра Шаботинского прошло экстренное 
заседание комиссии по чрезвычайным 
ситуациям. Рассматривались варианты 
оперативного размещения горожан на 
случай, если энергетикам не удастся до 
утра восстановить подачу теплоносителя.

К счастью, около двух ночи повре-
жденная труба была заварена, началось 
теплоснабжение. И если утром в неко-
торых домах еще оставались проблемы 
с отоплением – к полудню они были 
разрешены. 

ПРОВЕРКА 
ХОЛОДАМИ

На этой неделе столбик уличного термометра опускался до -22 °С.  
МЧС даже разослало предупреждение о затяжных морозах, но, судя  
по обновленным прогнозам, дневная температура на следующей неделе 
будет около -10°, то есть в соответствии с многолетними средними 
показателями января

Выброси елку, 
выброси елку!

Помните старый анекдот, когда му-
жик жаловался на свою занудную жену: 
«У всех в доме песни, веселье, как и 
положено на Первомай, а она заладила: 
выброси елку, выброси елку!» И дей-
ствительно, некоторые ивановцы долго 
не разряжают новогодние елки – как 
минимум до старого Нового года, а то и 
до китайского в феврале. 

...Многие по-прежнему искусствен-
ному предпочитают натуральное дерево, 
прямо из леса или с елочного базара. И 
пусть потом долго приходится убирать 
иголки (они попадают в системные бло-
ки компьютеров, в телевизоры и другую 
бытовую технику, их трудно вытащить 
из паласов), но оно того стоит. Запах 
леса, хвои, детства долгое время радует 
нас в новом году. А что дальше, после 
праздника? 

По закону сжигать ели нельзя. И во 
дворе многоквартирного, и во дворе 
частного дома это запрещено. Выбросить 
использованное дерево просто в мусор-
ный контейнер как групногабаритные 
бытовые отходы? Наверное, хвойные 
постновогодние завалы никому не по-
нравятся. Иногда их месяцами оттуда 
не убирают. Куда же все-таки девать 
старые елки?

Как вариант – отнести в зоопарк 
(телефон для справок 30-09-58). В 
этом году там, как и раньше, проходит 
акция «Новогодняя ель». Хвойные 
деревья используют для обогащения 
среды обитания животных и в качестве 
дополнительного декора в вольерах. А 
еще в качестве игрушек и когтеточек 
для рысей и тигров. Еловые ветки, кору 
и хвою в пищу употребляют верблюды, 
олени, зубры, лошади и козлы. Прием 
нераспроданных новогодних елей стал 
доброй традицией Ивановского зоопар-
ка с 2012 года. Во многих европейских 
и американских зоологических органи-
зациях существует подобная практика. 

Казалось бы, приятно осознать, что 
твоя елка пригодится еще кому-то. Но 
вот какое обстоятельство: сотрудники 
зоопарка принимают только те деревья, 
которые остались нераспроданными 
после закрытия городских елочных ба-
заров, то есть те, которые не наряжали 
вовсе. Это и понятно – для животных 
опасно было бы проглотить мишуру 
или, не дай бог, осколок стеклянной 
новогодней игрушки, ее металлическое 
крепление и так далее.

Если вашу новогоднюю елку в 
зоопарк не возьмут, самым верным 
решением будет сдать ее на перера-
ботку. Например, щепа, полученная от 
должной утилизации, – ценное сырье. 
Об этом говорят экологи и специалисты 
природопользования. Поискать такие 
предприятия придется самостоятельно, 
но они в Иванове есть. 

Искусственные же елки утилизируют 
как обычный пластиковый мусор, ведь 
большинство их делается из ПВХ. Их-то 
тем более не стоит сжигать на бытовом 
костре. В состав пластика таких елок 
входят фталаты, токсичные вещества. Да 
и зачем утилизировать старую новогод-
нюю елку, она пригодится на следующий 
год. А если старая елка уже не радует, 
декораторы советуют доработать ее. А 
нынешнее сиюминутное решение ути-
лизации может потом нехорошо нам 
аукнуться. 

Ольга Хрисанова
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Кто дойдет до финиша?
14 января прошло заседание конкурсной комиссии по отбору кандидатов  
для участия в процедуре выборов главы города Иваново
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  слово мэра

Новые ясли в Пустошь Боре
Дорогие читатели! Приятно начинать новый год с 

хороших новостей. К уже возводимым объектам дошколь-
ного образования добавится еще один – пристройка к 
детскому саду № 152 в Пустошь-Боре.

Проект долгожданный: садик в районе ПО-14 один, 
и мест хватает только для детей с трех лет. Родители, 
конечно, очень ждут открытия ясельных групп. Решили, 
что наилучшим вариантом будет строительство отдельно-
го корпуса, полностью оборудованного для размещения 
яслей. Подготовили проект, буквально перед новогодними 
праздниками заключили контракт с подрядчиком.

К работам на объекте приступили в первые дни января: 
сейчас строители завершают подготовку участка. При-
стройка будет соединена с основным зданием садика и 
рассчитана на 57 малышей до трех лет. Общая площадь 
нового корпуса составит 893 квадратных метра, завершить 
основные строительные работы планируется в этом году.

Стараемся внимательно относиться не только к мате-
риально-технической базе дошкольных учреждений, но и к 
образовательным программам. Самые успешные практики 
ивановских воспитателей и педагогов распространяем.

Так, например, уже три года в детском садике № 1 
работает настоящая мультипликационная студия. В ней 
занимаются дети от 5 до 7 лет, под присмотром педагога 
ребята лепят из пластилина, рисуют, а иногда и озвучи-
вают мультфильмы.

На базе 171-го детского сада создан центр детской кни-
ги «Читариум», где ребят не только приобщают к чтению, но 
и через игровые программы знакомят с известными худо-
жественными произведениями. Среди направлений проекта 
театральная студия и буккроссинг, а прямо сейчас заверша-
ется монтаж оборудования для собственной мультстудии.

В образовательной программе 149-го сада с успехом 
применяют технологии дополненной реальности. В рам-
ках проекта «Приближая будущее» закупили необходимое 
оборудование: детям нравится, а педагоги отмечают, что 
подобные уроки развивают творческие способности и 
пространственное мышление.

Такие проекты всегда рождаются и держатся главным 
образом на энтузиазме педагогов, на их желании заин-
тересовать детей. Техническое оснащение очень важно, 
но именно воспитатели и педагоги в конечном счете и 
делают сад лучшим среди равных.

Пишите на почту редакции rk_news@mail.ru  
или СМС на телефон 8 (920)-340-70-55  
с пометкой «для Шарыпова».

Добавим, что с этого года срок 
полномочий глав муниципальных 
образований в Ивановской обла-
сти увеличен с 2,5 до 4 лет. Если 
городская дума утвердит канди-
датуру Владимира Шарыпова, это 
будет для него третий срок на 
посту главы города. 

Сам Владимир Шарыпов, отве-
чая на вопрос журналистов, отме-
тил, что Иваново в первую очередь 
должно быть удобным, безопас-
ным, уютным, красивым. «Я думаю, 
все задатки есть у нашего города. 
И вы знаете, люди мне часто пишут, 
что начинают влюбляться в наш 
город. Поездят, поживут в разных 
местах и видят, что у нас не хуже. 
Я хочу, чтобы в Иванове приятно 
было жить и были все возможно-
сти для выстраивания собственной 

карьеры и качественного всесто-
роннего развития детей. У меня 
полное ощущение, что я действую 
не один, что мы вместе с жителями 
нашего города решаем, каким он 
будет, и воплощаем наши мечты 
в реальность. Что мы обсуждаем 
проекты и выбираем, как нам всем, 
а не только мне и моим замести-
телям кажется лучше. Сейчас, 
когда трудно лично на встречах 
обсуждать что-то, настоящие 
дебаты разворачиваются в соц-
сетях. И я вижу, что люди очень 
активно пишут, а это значит, что 
они видят обратную реакцию – то 
есть доверяют мне и моей коман-
де. Это дорогого стоит, и вот это 
доверие на самом деле и стало для 
меня решающим, когда я для себя 
решал, выдвигаться на следующий 

срок или нет». Основными каче-
ствами, необходимыми для работы 
на посту мэра, Владимир Шарыпов 
назвал открытость и доброжела-
тельность к людям. «Мэр – это не 
начальник города, а человек на 
службе – об этом нельзя забывать. 
Нужно быть реалистом, не обе-
щать того, что нельзя выполнить, 
ведь люди запомнят и будут ждать 
и ориентироваться на эти обеща-
ния. Нужно не бояться брать на 
себя ответственность», – пояснил 
свою позицию Владимир Шарыпов.

В соответствии с уставом 
города, мэра выбирает городская 
дума из кандидатур, прошедших 
конкурсный отбор. Ожидается, что 
пленарное заседание, на котором 
пройдет голосование, состоится на 
следующей неделе. 

текст: Ксения Греч фото: пресс-служба правительства Ивановской области

ЗА ДАЧИ НА ЧЕТЫРЕ ГОДА

Губернатор Станислав Воскресенский поддержал выдвижение Владимира Шарыпова на пост главы 
города Иваново. «В этом году – 150-летие Иванова. Нам надо идти только вперед, чтобы город становился 

комфортнее, а значит, настроение у людей будет лучше, рабочие места будут создаваться, инвестиции 
пойдут обязательно. Вот на этих вопросах прошу вас сосредоточиться. Уверен, что ваша команда с этим 

справится», – сказал Станислав Воскресенский. Среди основных задач в развитии города: благоустройство, 
строительство социальных объектов, создание рабочих мест, привлечение инвестиций

  коронавирус

В Ивановской области по-прежнему сохраняет-
ся высокий уровень заболеваемости коронавирусом. 
Ежедневно сообщается примерно о 180 новых слу-
чаях. Медики прогнозируют очередную вспышку –  
как последствие праздников, массовых контактов 
людей. К тому же вызывает беспокойство мутация 
вируса. «В Европе в настоящий момент активно 
распространяется новый штамм коронавируса. Он 
более контагиозный. И по опыту могу сказать, что 
к нам он тоже придет. Поэтому ожидаем и готовим 
нашу систему здравоохранения к резкому росту за-
болеваемости коронавирусной инфекцией. К этому 
добавится традиционный сезонный рост заболева-
емости гриппом и ОРВИ в январе-феврале», – поде-
лился первый заместитель руководителя облздрава 
Алексей Буянкин.

Болезнь по-прежнему протекает у ряда пациен-
тов тяжело. Так, по состоянию на 14 января, более 
1,1 тысячи ивановцев нуждаются в кислородной 
поддержке, 59 человек подключены к аппаратам 
искусственной вентиляции легких. Только с на-
чала этого года стало известно еще о 111 жертвах 

коронавируса. Всего же по данным оперативного 
штаба, с начала пандемии в Ивановской области от 
COVID-19 скончались 625 человек (данные Росстата 
значительно выше), летальность – 2,6%. Ивановская 
область вошла в число 10 регионов страны с наибо-
лее высокой смертностью от коронавируса. 

До сих пор не введен в эксплуатацию новый ин-
фекционный госпиталь (его стоимость – около  
2,6 миллиарда рублей), который строится на терри-
тории областной больницы. Изначально его должны 
были сдать до конца прошлого года. Сообщается, что 
к настоящему времени закончены общестроительные 
работы, идет установка и настройка оборудования. 
По заявлениям областного департамента здраво-
охранения, формируется штат будущего лечебного 
учреждения. Здесь будут работать до 200 врачей и до 
400 сотрудников среднего медперсонала.

Не способствуют борьбе с коронавирусом и низ-
кие темпы вакцинации – в регион пока не поступают 
новые партии вакцины. Поэтому главные противоэпи-
демические меры остаются прежними: маска, частое 
мытье рук, соблюдение социальной дистанции. 

Прогнозируется рост
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  спорт

Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

+0,7% за праздники 
на столько подорожал на ивановских 
заправках самый популярный вид 
автомобильного топлива АИ-95. По 
данным антимонопольной службы, 
средняя розничная цена на 10 января 
составила в регионе 45,05 рубля за литр. 
Почти 1,2% прибавил в цене АИ-92 –  
43,28 руб./л. Не изменилась с конца 
декабря лишь цена на дизельное топливо.

  транспорт

Проезд на пригородных поездах подорожал
Областной департамент энергетики и тарифов утвердил новые тарифы на перевозки пассажиров 
железнодорожным транспортом в пригородном сообщении.
С 1 января тариф вырос на 3,3% и составил 31 рубль за 10-километровую зону. В департаменте 
отмечают, что это ниже прогнозируемого уровня инфляции. Как сообщила начальник 
областного департамента энергетики и тарифов Евгения Морева, установленные цены на 
перевозки пассажиров не превышают действующие в соседних регионах. Так, в Костромской 
и Владимирской областях на текущий год установлены тарифы в размере 31 и 31,10 рубля, а в 
Ярославской области – 33 рубля.
Продолжают действовать все предусмотренные льготы по оплате билетов. Так, скидка на 
льготный билет составит 50%, а на детский – 75%. Половину стоимости оплачивают ветераны 
труда, труженики тыла и другие категории граждан, имеющих право на льготы, а также школьники 
старше 7 лет и студенты (с 1 января по 15 июня и с 1 сентября по 31 декабря включительно). Так 
называемый детский тариф распространяется на детей до 5 лет.
Напомним, что по нашей области курсируют пригородные поезда Иваново – Ярославль, Иваново – 
Ковров, Иваново – Кинешма, Иваново – Юрьев-Польский и рельсовый автобус РА-3 «Орлан» Иваново –  
Кинешма. Последний, напомним, начал курсировать с 30 июля. Новые тарифы касаются этих 
маршрутов. Однако, отметим, что действующие специальные тарифы на проезд с гарантированным 
посадочным местом в рельсовом автобусе Иваново – Кинешма с 1 января не изменились.

Новое «гнездо»  
для «Ласточки» 
С весны скоростной поезд «Ласточка» по маршруту 
Иваново – Москва будет приходить на новый вокзал 

– Черкизовский. Он сейчас строится и будет соединен 
с одноименной станцией метро и со станцией 
«Локомотив» на Московском центральном кольце.
Новый вокзал дальше от кольцевой линии метро на 
четыре станции (примерно 20 минут в пути). Помимо 
ивановской «Ласточки», изменения затронут все 
поезда нижегородского направления, проходящие 
через Курский вокзал Москвы.
Курский вокзал разгружают в связи со 
строительством дополнительных путей. Вернутся 
ли туда «Ласточки» после окончания работ, пока 
неизвестно. 

Вместо столицы – 
холодный лес
12 января пассажиры утренней 
«Ласточки» около двух часов провели 
на стоянке в лесу – без света и 
отопления в вагонах. Состав встал между 
станцией Горино и Кохмой. РЖД не 
конкретизировала причину технической 
проблемы. «Ласточку» вернули в Иваново 
и направили в столицу через Тейково, 
Гаврилов Посад, Юрьев-Польский. В 
итоге поезд прибыл в место назначения с 
задержкой почти в четыре часа. 
С опозданием прибыла в тот день и 
встречная утренняя «Ласточка» из 
Москвы в Иваново. Во Владимире 
она простояла полтора часа вместо 
запланированных 20 минут.
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Три из трех
Женская волейбольная команда «Шуяночка» (клуб 
базируется в Иванове, по сути это сборная области) 
выиграла все матчи в рамках предварительного 
тура чемпионата России, который прошел в 
Череповце 7–10 января. Ивановки выступают в 
первой лиге (третья по значимости). 
В первой встрече наши волейболистки одержали 
победу над командой из Калужской области со 
счетом 3:0. Во втором матче удалось взять реванш 
за обидный проигрыш у «Северянки-3» – 3:1. В 
заключительном матче «Шуяночка» со счетом 3:0 
победила коллектив из Тульской области.
Следующий тур чемпионата пройдет в конце 
января в Калужской области. Первая лига России 
по волейболу среди женских команд завершится в 
апреле 2021 года.

Вологжанки  
дважды сильнее
Первые в этом году матчи для женского 
баскетбольного клуба «Энергия» оказались 
неудачными. В рамках Суперлиги-1 
ивановки провели два матча против 
вологодской команды «Вологда-Чеваката». 
Хотя игра шла на равных (а иногда и с 
превосходством наших), «Энергия» оба раза 
уступила с небольшим отрывом в счете. 
Особенно в ивановской команде стоит 
отметить Марию Лиханову, которая набрала 
за встречу 23 очка и сделала пять подборов.
Пока ивановский клуб по-прежнему 
находится на последнем месте турнирной 
таблицы. 

Депутаты помогли исполнить 
мечты более 30 детей

У любого из нас есть мечта или заветное желание. К сожалению, 
родители не всех детей могут позволить себе купить желанный подарок 
ребенку. Многие дети с особенностями развития и из семей, находящихся 
в трудной жизненной ситуации, в надежде на волшебного Деда Мороза 
поделились своей мечтой на сайте Всероссийской акции «Елка желаний».

Вплоть до 28 февраля каждый человек, имеющий возможность и 
желание, может исполнить мечту ребенка. Депутаты Ивановской город-
ской думы активно поддержали новогоднюю акцию «Елка желаний» и за 
личные средства исполнили мечты более чем 30 маленьких ивановцев. 
Некоторые депутаты смогли воплотить в жизнь желание не одного ребен-
ка, а сразу нескольких. Это в первую очередь заместитель председателя 
Ивановской городской думы Галина Бочкова и депутаты Андрей Жеглов, 
Владимир Козлов, Руслан Мамедов, Евгений Румянцев и Елена Рясина. 

Многие дети попросили у Деда Мороза инвентарь, чтобы заниматься 
спортом. Так, четырехлетняя Полина мечтала встать на роликовые коньки, 
и депутат Ольга Чибизова подарила их девочке. Зампред городской думы 
Татьяна Петрова исполнила желание одиннадцатилетнего Андрея, приоб-
рела в подарок велосипед. Девятилетняя Милена всегда хотела научиться 
кататься на скейтборде, которого у нее не было, – помог депутат Андрей 
Жеглов. Депутат Дмитрий Моисеенков подарил пятилетней Кире самокат, 
чтобы девочка смогла в летнее время больше времени находиться на 
улице с другими ребятами. Чтобы уже в новогодние и рождественские 
праздники трехлетняя Полина смогла ходить на каток, Галина Бочкова 
подарила ей красивые и удобные коньки. Зимой, чтобы больше времени 
находиться на улице, нужны теплые вещи, и депутат Виктория Заинчков-
ская приобрела восьмилетней Софье теплый слитный комбинезон. 

Каждый раз убеждаюсь, что в Иванове творческие ребята, многие 
из них мечтают о музыкальных инструментах. 16-летняя София, которая 
с 8 лет занимается музыкой, давно мечтала о виолончели, чтобы со-
вершенствовать музыкальные навыки. Благодаря поддержке депутатов 
Игоря Волкова и Сергея Медведева мечта сбылась. Пятилетний мальчик 
Ян очень любит играть на фортепьяно и посещает уроки музыки. Чтобы 
у ребенка была возможность в дальнейшем развивать свои способно-
сти, депутат Елена Рясина подарила ему синтезатор. Тринадцатилетний 
Артём в силу своего здоровья не может вместе с другими ребятами бегать 
и играть в подвижные игры, но очень любит читать приключенческие 
рассказы – депутат Ольга Белолапова подарила мальчику книги. Малень-
кая Катя хотела получить в подарок на Новый год фотоаппарат, и депутат 
Борис Шаляпин помог осуществить ее мечту.

Все маленькие дети мечтают о новых игрушках, а в современном 
мире они становятся всё более многофункциональными, но, к сожалению, 
и дороже. Шестилетняя София очень хотела получить в подарок от Деда 
Мороза говорящую куклу, и благодаря депутату Наталье Климиной мечта 
осуществилась. Депутат Евгений Ячменев подарил маленькой Злате 
развивающий набор «Страна Монтессори», а депутат Евгений Румянцев 
выбрал для Ани конструктор NUMI-CON. Зампред городской думы Нико-
лай Натурин подарил проектор ребенку с особенностями здоровья, чтобы 
он смог смотреть на большом экране мультики и развивающие занятия. 

В век современных технологий ребята с детского возраста мечтают 
о современных девайсах для учебы и всестороннего развития, но не все 
семьи их могут себе позволить купить. Депутаты Иван Андреев, Галина 
Бочкова, Альберт Геворгян, Владимир Козлов, Андрей Магницкий и 
Руслан Мамедов помогли исполнить заветные желания юных любителей 
современной техники. 

От всей души благодарю депутатов, принявших участие в акции 
«Елка желаний» и исполнивших мечты юных ивановцев. Спасибо 
всем жителям, которые также не остались равнодушными и приняли 
участие в акции. Так приятно видеть искреннюю радость и счастье на 
детских лицах. 
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выходит 
еженедельнообразование

В управлении образования напоминают о порядке проведения учебных занятий 
при значительном понижении температуры: уроки для учеников младших классов 
могут быть отменены при температуре воздуха -25 0С и ниже, а для учащихся 
6–11-х классов при -28 0С или более. Решение, отправлять ли ребенка в школу 
при холодах, остается за родителями

Пока без дистанционки
Напомним, что учащиеся 9-х, 10-х 

и 11-х классов после длинных – с 26 ок-
тября по 16 ноября – осенних каникул в 
соответствии с указом губернатора были 
переведены на дистанционную форму 
обучения. Это вызвало возмущение у 
многих родителей старшеклассников, 
поскольку, как показал опыт апреля и 
мая прошлого года, качество обучения 
на удаленке заметно снижается. А ЕГЭ и 
ОГЭ никто не отменял, и средний балл 
аттестата, который учитывается при 
зачислении в профильные 10-е классы и 
в вузы. Родители даже написали обраще-
ние к губернатору, однако ситуацию это 
сразу не изменило. 

После зимних каникул дистанционку 
для старшеклассников неожиданно отме-
нили: об этом объявили в субботу,  
9 января. Правда, неизвестно, надолго ли 
это: если произойдет всплеск заболева-
емости, вполне вероятно, что на дистан-
ционное обучение переведут не только 
старшеклассников. Руководитель регио-
нального управления Роспотребнадзора 
Павел Колесник отметил, что грипп и дру-
гие респираторные вирусные инфекции 
носят сезонный характер, и традиционно 
рост заболеваемости приходится на конец 
января – февраль. Кроме того, по сло-
вам Павла Колесника, пока невозможно 
спрогнозировать уровень заболеваемости 
коронавирусом по итогам длительных 
новогодних каникул: реальная картина 
станет известна в течение инкубационного 
периода в 14 дней. Также чиновник напом-
нил, что крайне неблагоприятная ситуа-
ция с коронавирусом наблюдается в евро-
пейских странах. «По опыту предыдущего 
года мы понимаем, что есть определенное 
отставание от волны заболеваемости, 
которая регистрируется в европейских 
странах, и на территории нашей страны. 
Поэтому все решения будут приниматься 
оперативным штабом в зависимости от 
фактической ситуации. При ухудшении 
эпидситуации могут быть приняты до-

полнительные меры и возможен перевод 
школ полностью на дистанционное обуче-
ние», – отметил Павел Колесник.

При этом работа учреждений допол-
нительного образования продолжается 
в прежнем режиме – дистанционно для 
всех, кроме дошкольного и младшего 
школьного звена, подчеркнул руководи-
тель регионального Роспотребнадзора: 
«Пока полностью вывести работу допол-
нительного образования в очный формат 
невозможно. Поэтому мы посмотрим, как 
будет развиваться ситуация, в том числе 
среди детей, посещающих такие учрежде-
ния, но пока они работают в том же режи-
ме, в котором работали до Нового года». 

Экзамены в лайт-версии
Родителей и старшеклассников, кото-

рые переживают, как отразятся на учебе 
длинные осенние каникулы и интер-
нет-образование, понять можно. Посколь-
ку во многих регионах всю осень школы 
работали в дистанционном формате, а в 
некоторых продолжают работать таким 
образом и сейчас, федеральные власти 
решили упростить жизнь выпускникам. 

25 декабря стало известно, что 
Минпросвещения и Рособрнадзор изме-

нили порядок проведения ЕГЭ и государ-
ственной итоговой аттестации выпускни-
ков 9-х и 11-х классов в 2021 году.

Как изменится порядок 
проведения ЕГЭ

Для выпускников 11-х классов и 
других участников ЕГЭ досрочный период 
проведения экзаменов в связи с текущей 
эпидемической обстановкой в 2021 году 
отменяется.

Итоговое сочинение и изложение, ко-
торые являются для одиннадцатиклассни-
ков допуском к государственной итоговой 
аттестации, пройдут в середине апреля.

Для получения аттестата о сред-
нем общем образовании выпускникам, 
которые не планируют поступать в вузы, 
вместо ЕГЭ нужно будет сдать госу-
дарственный выпускной экзамен (ГВЭ) 
по двум предметам: русскому языку и 
математике.

Выпускникам, которые собираются 
поступать в вузы и будут сдавать для этого 
ЕГЭ, чтобы получить аттестат, достаточно 
сдать удовлетворительно ЕГЭ по русскому 
языку. ЕГЭ по математике базового уровня 
в 2021 году проводиться не будет.

Государственный выпускной экзамен 

для выпускников 11-х классов пройдет в 
конце мая, а основной период ЕГЭ следом –  
ориентировочно с 31 мая по 2 июля для 
всех участников экзаменов, в том числе 
для выпускников прошлых лет.

Для участников ЕГЭ, которые не смо-
гут сдать экзамены в основные сроки по 
болезни или иной уважительной причине, 
будет предусмотрен дополнительный 
период проведения ЕГЭ в середине июля. 
Сроки будут увязаны с графиком прием-
ной кампании в вузы – все, кто будет сда-
вать ЕГЭ в дополнительный период, так же 
как участники основного периода, успеют 
получить свои результаты и подать доку-
менты в выбранные учебные заведения.

Как изменится порядок 
проведения ГИА (ОГЭ)

Для девятиклассников досрочный 
период проведения государственной ито-
говой аттестации также отменен.

Аттестаты за 9-й класс об основном 
общем образовании будут выданы на 
основании результатов государственной 
итоговой аттестации только по двум обя-
зательным предметам: русскому языку и 
математике. В 2021 году выпускники 9-х 
классов не будут сдавать на ОГЭ учебные 
предметы по выбору.

Для девятиклассников также бу-
дут проведены контрольные работы по 
одному учебному предмету по их выбору. 
Результаты не будут влиять на получение 
аттестата и допуск к итоговой аттестации. 
Контрольные работы пройдут с 17 по  
25 мая 2021 года. Конкретные даты опре-
делят региональные органы управления 
образованием либо школы.

Государственная итоговая аттеста-
ция (ГИА-9) по русскому языку и мате-
матике пройдет с 24 по 28 мая, резерв-
ные сроки придутся на начало июня  
2021 года. Для девятиклассников, не 
сдавших экзамены в основной период, 
ГИА-9 по русскому языку и математике 
пройдет повторно в дополнительный 
сентябрьский период 

текст: Екатерина Сергеева фото: Владимир Смирнов, ТАСС

Старшеклассники 
вернулись в школы

Вопреки ходившим по городу слухам, зимние каникулы для школьников закончились в заявленный ранее срок. 
11 января за парты вернулись не только учащиеся начальной и средней школы, но и старшеклассники

недвижимость

В конце декабря с аукциона продано историческое здание на 
ул. Ермака, 3. Оно построено в 1905 году как хирургический 
корпус больницы мастеровых и рабочих. Еще 10 лет назад 
здесь располагались медицинские учреждения. 
В 2015 году этот объект недвижимости, пришедший в 
аварийное состояние, из областной собственности передали 
в муниципальную. В связи с тем, что здание признано 
памятником архитектуры, городская казна не могла позволить 
себе дорогостоящую реставрацию. Предпринимались 
неоднократные попытки его продать. 
Как рассказал в своем «Инстаграме» мэр Владимир Шарыпов, 
«текущее состояние требует вложений в десятки, а то и сотни 

миллионов рублей. У нас, к сожалению, таких средств нет, а 
вести себя как собака на сене нельзя – рискуем навсегда 
утратить объект. Поэтому решили продать с сохранением 
охранных обязательств. Вырученные от продажи средства 
направим на другие объекты. Например, уже начали 
восстанавливать здание будущей школы искусств (Ермака, 7), 
которое нам передал ИвГУ этим летом».
Цена продажи бывшего хирургического корпуса (в комплекс 
входят три нежилых здания и земельный участок площадью 
около 0,5 га) – около 21,5 млн рублей. Объект культурного 
наследия приобрел индивидуальный предприниматель из 
Москвы, который специализируется на реставрации.

Новый хозяин хирургического корпуса
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ 
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Французовым Вячеславом Альбертовичем Ивановская обл. г.Фурманов ул.Революционная 

д.20-а furmanov-geozem@mail.ru т.89109860636 №10017 регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих 
кадастровую деятельность, выполняются кадастровые работы в отношении земельных участков, расположенных по 
адресу: Ивановская область, г.Иваново:

1. ул.5-я Вишневая д.42 с К№37:24:020651:12 номер кадастрового квартала 37:24:020651 Заказчиком кадастровых 
работ является: Соснина Н.М. г.Иваново ул.3-я Парковская д.80 т.89092476278

2. ул.9-я Вишневая д.23 с К№37:24:020647:10, номер кадастрового квартала: 37:24:020647 Заказчиком кадастровых 
работ является: Шляхтина О.В., г.Иваново ул.9-я Вишневая д.23 т.89051066404

Собрание по поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: г.Иваново ул.5-я Вишневая д.42 
15.02.2021 г. в 10 часов 00 минут. С проектами межевых планов земельных участков можно ознакомиться по адресу: 
г.Фурманов ул.Революционная д.20-а Требования о проведении согласования местоположения границ земельных 
участков на местности принимаются с 15.01.2021 по 15.02.2021 г., обоснованные возражения о местоположении границ 
земельных участков после ознакомления с проектами межевых планов принимаются с 15.01.2021 по 15.02.2021 г., по 
адресу: г.Фурманов ул.Революционная д.20-а.

Смежные земельные участки, в отношении местоположения границ которых проводится согласование, с правообла-
дателями которых требуется согласовать местоположение границ: Ивановская обл., г.Иваново, ул.Интернациональная 
д.37 с К№37:24:020651:14, ул.5-я Вишневая д.40 с К№37:24:020651:11, ул.9-я Вишневая д.25 с К№37:24:020647:9, ул.9-я 
Вишневая д.21 с К№37:24:020647:11, ул.8-я Вишневая д.24 с К№37:24:020647:17

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 
24 июля 2007 г. N 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Медведевой Ириной Валерьевной, почтовый адрес: 153000, Ивановская область, г. Ива-
ново, ул. Красногвардейская, д.3, оф. 64, тел.: +7(4932)70-01-01, e-mail: 360150@mail.ru квалификационный аттестат № 
76-16-483, номер регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность № 38645, 
выполняются кадастровые работы в отношении земельного участка, расположенного по адресу: Ивановская область, 
город Иваново, пер. 2-й Кирпичный, дом 20 с К№ 37:24:040725:51.

Заказчиком кадастровых работ является Горев А.В. адрес: обл. Ивановская, г. Иваново, пер. 2-й Кирпичный, д. 20 те-
лефон 8 (911) 366-69-66. Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по 
адресу: 153000, Ивановская обл., г. Иваново, ул. Красногвардейская, д.3, оф. 64 «15» февраля 2021 г. в 10 часов 00 минут. 

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться с «15» января  2021 г. по «15» февраля 
2021 г. по адресу: 153000, Ивановская обл., г. Иваново, ул. Красногвардейская, д.3, оф. 64. Требования о проведе-
нии согласования местоположения границ с установлением таких границ на местности и (или) в письменной форме 
обоснованных возражений о местоположении границ земельного участка после ознакомления с проектом межевого 
плана принимаются с «15» января  2021 г. по «15» февраля 2021 г. по адресу: 153000, Ивановская обл., г. Иваново, ул. 
Красногвардейская, д.3, оф. 64.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границы, рас-
положенные по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, пер. 2-й Кирпичный, дом 22 с К№ 37:24:040725:50 и иные земельные 
участки, находящиеся в кадастровом квартале: 37:24:040725 непосредственно прилегающие к земельному участку, кото-
рый является объектом кадастровых работ. При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 
2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Почти все новогодние каникулы в социальных сетях 
и на различных горячих линиях было множество 
жалоб по поводу расчистки дорог, проездов и троту-
аров. Общий смысл этих обращений таков: вроде бы 
управление благоустройства постоянно рапортует 
о готовности к зиме, но стоит пройти снегопаду, как 
на дорогах каша, на тротуарах сугробы, а в частном 
секторе ни слон, ни трактор не валялся. Насколько 
обоснованны эти претензии, пробуем разобраться с 
помощью начальника управления благоустройства 
Сергея Бобышева. 

123 первоочередных тротуара
Все дороги в городе делятся на несколько категорий 

в зависимости от нагрузки и ряда других параметров. 
В первую очередь уборка снега производится на маги-
стральных дорогах – дорогах, где ходит общественный 
транспорт. Примерно по такому же принципу идет 
уборка снега и на тротуарах. «В первую очередь механи-
зированная уборка ведется на тротуарах на 123 улицах, 
определенных постановлением администрации города, 

– поясняет Сергей Бобышев. – К сожалению, далеко не на 
всех тротуарах можно убирать снег механизированным 
способом: есть факторы, ограничивающие применение 
спецтехники. Это может быть ширина тротуара, наличие 
опор уличного освещения или контактной сети троллей-
бусов, деревьев, урн, лестниц, выступающих элементов 
фасадов и т.д. Тротуары, не вошедшие в постановление, 
убираются после окончания срочных регламентных 
работ, в том числе ручным способом».

По данным мэрии, в работах по очистке тротуаров 
в начале января ежедневно было задействовано 8–10 
тракторов, а с 3 января – 15 рабочих, на скверах и аллеях 
на уборке было задействовано 30 рабочих. Впрочем, ин-
тенсивные снегопады быстро сводили на нет все усилия, 
так что претензии ивановцев неудивительны. 

Кстати, подходы и проезды к социально значимым 
учреждениям – школам, больницам, поликлиникам, 
детским садам и т.д. – тоже убирают работники МУП 
САЖХ по заданиям управления благоустройства. «Эти 
работы проводятся в первоочередном порядке, но в 
границах общегородских территорий», – говорит Сергей 
Бобышев. То есть проход по территории, скажем, школы 
или поликлиники должны убирать силами конкретного 
учреждения. 

До частного сектора  
дошли через неделю

Частный сектор занимает большую часть города, 
однако жители таких районов уже давно привыкли к 
тому, что про них вспоминают в последнюю очередь. 
Действительно, до недавнего времени городские власти 
не включали эти улицы в план уборки, и даже после 
сильных снегопадов техника выходила туда только после 
многочисленных звонков от жителей. В последние два 
года ситуация изменилась: частный сектор по-прежнему 
чистят только после того, как будут приведены в порядок 
другие улицы города, тем не менее в постановление об 
уборке улиц они включены. 

«Дело в том, что дороги с переходным типом 
покрытия целесообразно содержать «зимником» 
(накопление снежных масс вверх), – поясняет Сергей 
Бобышев. – На большей части территорий отсутствует 
техническая возможность содержания снежных масс на 
обочинах (очень малая ширина проезжей части, кана-
вы, деревья, калитки, ворота, заезды и т.д.). Поэтому 
расчистка дорог в частном секторе производится по 
мере необходимости».

Впрочем, судя по количеству обращений в «Инста-
грам» администрации города и в личный аккаунт замести-
теля главы администрации Алексея Мягкова, потребность 
в расчистке дорог в частном секторе в начале года была 
очень велика. К чести тех, кто отвечает за благоустройство, 
реакция на заявки была быстрой: уже через день-два после 
жалобы на упомянутых улицах появлялись трактора. Так 
что, как выяснилось, «Инстаграм» – вполне надежный 
способ решить проблему по уборке снега. 

Каждую ночь по 2 тысячи кубов
Отдельная тема – вывоз отвалов снега с обочин. Ведь 

из-за них для автомобилистов сужается проезжая часть, 
а для пешеходов закрывается обзор при выходе на пеше-
ходный переход. «С ноября прошлого года были орга-
низованы ежедневные работы по вывозу снега с улич-
но-дорожной сети, – говорит Сергей Бобышев. – Вернее, 
еженощные, потому что они проводятся по ночам, чтобы 
не мешать транспорту и пешеходам. Сейчас в этих рабо-
тах участвуют четыре бригады, в том числе с ленточным 
снегопогрузчиком. Каждую ночь вывозится порядка 
двух тысяч кубометров снега. Всего с начала зимы с улиц 
города вывезено более 22 тысяч кубов снега». 

В первую очередь снег вывозят с центральных и маги-

стральных улиц, от остановок общественного транспорта, 
с перекрестков, мостов и путепроводов. В период новогод-
них каникул регулярно производился вывоз снега в местах 
массового посещения (скверы, площади).

Претензии по поводу вывоза снега, кстати, иногда 
касаются не только городских территорий. Например, 
на парковках некоторых торговых центров скопились 
огромные кучи снега. Например, у гипермаркета «Лен-
та» на ул. Карла Маркса, при выезде на ул. Станционную 
обзор из-за них затруднен. Но здесь – зона ответственно-
сти администрации торгового центра, и именно за счет 
этой организации должны вывозить снег. Впрочем, есть 
опасения, что коммерческие структуры будут экономить 
на этом и дожидаться весны. 

Парковка или уборка?
Вечная зимняя проблема областного центра – ма-

шины, припаркованные на ночь у обочин и мешающие 
спецтехнике убирать снег. «Многие автомобили припар-
кованы круглосуточно с начала зимнего периода, – за-
мечает Сергей Бобышев. – И за некачественную уборку 
можно «благодарить» в том числе и их владельцев».

Единственный метод борьбы с такими любите-
лями парковаться (вернее, компромиссный вариант, 
позволяющий и машину на ночь поставить недалеко 
от дома, и дороги почистить) – установка дорожных 
знаков, запрещающих парковку через день то на одной, 
то на другой стороне улицы. Плюс табличка «Работает 
эвакуатор», чтобы автовладельцы не расслаблялись. 
Впрочем, нужный эффект это дает не всегда. Поэтому 
мэрия в очередной раз просит автовладельцев: если 
хотите ездить по расчищенным улицам, подумайте, 
прежде чем оставить машину на ночь: не помешает ли 
она убирать снег 

Тема уборки снега в этом году, похоже, будет ак-
туальна еще долго: в день сдачи в печать этого номера 
«РК» город опять накрыла метель. И снова по щиколот-
ку в снегу шли пешеходы по тротуарам…

ПО ЗАСНЕЖЕННЫМ ТРОТУАРАМ…
Почему ивановцы недовольны состоянием улиц и тротуаров

Последние пару лет зимы были малоснежными, так что особых бурь возмущения по поводу уборки снега в Иванове не возникало. 
Однако эта зима показала себя во всей красе: с первых же дней января то ледяные дожди, то метель, 

а с 11 января в регион нагрянули морозы

В период новогодних каникул в работах 
по содержанию улично-дорожной сети и территорий 
общего пользования было задействовано 
до 80 единиц техники и 85–90 рабочих

Подрядной организацией управления благоустройства  
(МУП «САЖХ») открыта горячая линия  

для приема заявок на расчистку – 26-34-46  
(с 9:00 до 17:00 в рабочие дни).
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Потеря веса на 10% дает снижение артериального давления 
на 10 мм ртутного столба без препаратов, минимизирует 
риск развития сахарного диабета и уменьшает уровень 
холестерина на 10% опять же без препаратов

конкурс «РК»

Сколько лишних килограммов у ивановцев? Вряд ли кто-
то считал, но точно много. По мнению специалистов, более 
половины россиян старше 30 лет имеют избыточную массу 
тела, а 26% – ожирение. Это данные еще до пандемии. После 
самоизоляции и тем более сейчас, после новогодних застолий, 
показатели наверняка увеличились. 

Алефтина не поможет
Предложений на рынке «похудения» масса, работает 

целая жиросжигающая индустрия, только раскрывай коше-
лек: таблетки, подавляющие аппетит, кремы и маски, особые 
ягоды, травы и прочее. Ивановские магазины, торгующие 
этими продуктами, до сих пор не закрываются, а значит, спрос 
на них есть. Одна моя знакомая, поддавшись рекламе, купила 
большую банку дорогой смеси, которую нужно было разво-
дить водой и пить по стакану вместо еды. Промучившись так 
несколько дней, она плюнула, добавила в нее яйцо, муку, сахар, 
замесила тесто и нажарила оладушков.

Кто-то самостоятельно пытается заниматься физкульту-
рой, а потом бросает. Кто-то садится на диету – в интернете 
можно выбрать сотни вариантов. Там же многочисленные 
инструкторы по снижению веса начнут заманивать вас готовы-
ми программами. А недавно мне бросилось в глаза объявление 
на столбе: «Потомственная целительница Алефтина делает 
заговор на ожирение. За пять сеансов, недорого». А что, так 
можно было? Давайте тогда выделим этому специалисту рабо-
чее место, поставим ее работу на поток, составим расписание, 
организуем регистратуру и решим уже с помощью Алефтины 
эту проблему с лишним весом раз и навсегда.

Отрезать не стоит
А если серьезно, то правильно было бы начать именно с 

похода ко врачу-диетологу. Разумный человек вообще по всем 
вопросам обращается к специалисту.

Евгения КУЦ, 
врач-эндокринолог, специалист 
по расстройствам пищевого поведения.

– Многие хотели бы лечь на операционный 
стол, чтобы там вырезали всё лишнее, и встать 

с него уже стройной и красивой. Разве так нельзя, пусть бы и 
за деньги?

– Ни один хирург не возьмется за операцию, если до этого 
пациент не работал с диетологом. На стадии его консультиро-
вания происходит формирование здоровых пищевых привы-
чек. Это непросто, ведь в нашей культуре заложено подкре-
пление всех эмоций едой: родители и бабушки нас встречают 
вкуснятинами, ребенка хвалим и поощряем сладостями, 
наказываем их отсутствием, все торжества у нас проходят за 
столом, едой компенсируем стресс. Поэтому специалисты 
должны вести работу с психологическими функциями еды. 
Часто для наилучшего эффекта подключается и психолог.

– Как вы оцениваете, в Иванове есть условия для пра-
вильного снижения веса и лечения ожирения?

– Есть всё, а главное – грамотные специалисты, рабо-
тающие в рамках доказательной медицины и сопровожда-
ющие пациентов. Причем сейчас доступно как очное, так и 
онлайн-консультирование. Ехать в какие-то суперклиники к 
супердокторам в другие регионы и тем более за границу нет 
смысла.

Дороже не худеть
– Многие люди с лишним весом откладывают решение 

этой проблемы. Отговорки примерно одинаковые: правиль-
ное питание, фитнес-клубы – всё дорого.

– Снижение веса – это прежде всего правильное питание 
и физическая активность. Можно не ходить в фитнес-клуб, 
а заниматься самостоятельно, дома или в парках – ходьба, 
пробежки вполне доступны каждому. Подобрать правильные 
продукты в самых обычных магазинах – тоже не проблема под 
любой бюджет. 

– Кто-то жалуется, что слишком дороги консультации 
у врача и тем более долгосрочное консультирование, мол, 
диетологи специально продлевают его, чтобы больше «вы-
качать» из нас денег. 

– Да, наблюдение у диетолога не входит в систему ОМС. Но 
считайте это инвестициями в здоровье. А потом разве непра-
вильное питание обходится дешево? Или лечение заболеваний, 
сопутствующих ожирению? Конечно, слово «долгосрочное» 
режет слух, но ведение пациента действительно необходимо. 
Удержать вес гораздо труднее, чем его снизить. А диетолог 
помогает в этом. Тем более на поздних этапах не нужно будет 
наблюдаться часто – как правило, раз в месяц.

Сложнее удержать результат
– Что бы ни говорили бодипозитивисты, которые при-

зывают любить свои лишние килограммы, ожирение – это 
некрасиво. 

– Прежде всего это хроническое рецидивирующее забо-
левание, прогрессирующее и многофакторное. В немногих 
случаях причины его развития в генетической предрасполо-
женности. Наибольшее влияние на прибавку в весе оказыва-
ют внешние факторы. Это образ жизни, пищевые привычки, 
низкая физическая активность, плохой сон, стрессовые 
факторы, хроническая усталость, неудовлетворенность по-
требностей и другие. 

– Многие сравнивают диету с тюрьмой, то есть пита-
ешься правильно – сидишь за решеткой, сошел с диеты –  
вышел на свободу. Но какой же стресс – всегда жить в огра-
ничениях.

– Снижение веса должно происходить за счет жировой, а 
не мышечной ткани и не за счет рабочих клеток. Грамотный 
диетолог ставит перед пациентом реальную цель – пусть темп 
снижения веса будет медленнее, чем на быстрых диетах, но 
более качественным. Примерно 10% за 4–6 месяцев. 

Самое важное в работе с весом – не его снижение, а долго-
временная стабилизация и удержание результатов. И еще наша 
задача – научить пациента дальше жить с этим самостоятель-
но, при этом не потеряв в качестве жизни. Если оно страдает 
при формировании других здоровых пищевых привычек, 
значит, мы что-то делаем не так. Значит, пациент возвращается 
к формату диеты и надолго в нем не удержится. Мы приближа-
ем всё просто к здоровому питанию с учетом сопутствующих 
заболеваний, никаких сверхъестественных рекомендаций 
здесь нет. То, чего бы не смог сделать человек. Не заставляем 
есть полкило овощей сразу, не ломаем, не травмируем – всё 
аккуратно и эффективно. Главное, чтобы человек сам серьезно 
захотел изменить жизнь и сбросить лишнее.

– Есть ли у вас портреты пациентов, победивших ожире-
ние. Например, у гинекологов и генетиков обычно на стене 
висят фотографии многочисленных детей, которым врачи 
помогли родиться?

– У моих коллег есть, а я, честно говоря, этим не занимаюсь. 
Пациентам и так тяжело сделать первый шаг к врачу, а тут их 
сразу шокировать, предложив сделать фото, – нет. Многие 
пациенты потом делятся своими достижениями в соцсетях, но 
это, конечно, их право. Я предлагаю другие приемы, например 
написать письмо себе о своих успехах. Себя надо обязательно 
похвалить и чем-то наградить. И вовсе не едой 

текст: Ольга Хрисанова

Сергей Беляков, приславший 
фотографию елки, пояснил: «Она 
кованая, украшенная 36 настоящими 
камнями-самоцветами, среди которых 
аметист, агат, янтарь, горный хрусталь, 
яшма... Минералы собраны по всей 
России и даже миру. Елка участвует в 
ежегодной выставке «Старый добрый 
Новый год» и всегда вызывает огром-
ный интерес у посетителей. Такой елки 
больше нет ни у кого».

Победителем нашего 
небольшого конкурса стали 
текстильные елки Веры 
Иванычевой – она получит приз 
от дизайнера Марии Кобенья. 

За успешное похудение 
награда, но не еда!

У каждого четвертого – ожирение 

Каменные  
и тряпичные

После новогодних застолий вопрос похудения стал особенно 
актуальным. Хотя сбросить лишнее хотят почти все и почти всегда

В последнем номере прошлого 
года мы объявили конкурс 
на лучшую авторскую елку, 
отражающую профессию ее 

создателя. Публикуем некоторые 
фотографии, пришедшие  

в редакцию

«Елку» 
из веток 
создала 
у себя дома 
Мария 
Скворцова. 

Тряпичные деревья сшила 
Вера Иванычева. 

Еще одно 
необычное 

дерево, 
как выяснилось, 

создано 
в ивановском 
Музее камня.
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купания лишь 10% спортсмены, остальные – любители, 
которые заходят в прорубь за приятными ощущениями 
и, конечно, за здоровьем. Ну а стать моржом нетрудно. 
«Приходите, мы поможем начать закаляться, – пригла-
шает Александр Моругин. – Чтобы не согласовывать 
выпиливание прорубей с администрацией (это хлопотно), 
мы выбрали незамерзающий природный водоем в парке 
1905 года, собираемся там по воскресеньям. Или еще 
есть замечательное место – купель на 1-й Полянской, по 
утрам там ежедневно можно встретить кого-то из наших, 
человек 15–20 проходят в течение часа. Если кто-то 
решится, главное, не заходить в воду одному, нужна под-
страховка опытного. Это, кстати, одно из наших правил –  
в открытую воду даже мы, опытные моржи, в одиночку 
не заходим в целях безопасности. А так, пожалуйста, 
мы все доброжелательны, всегда будем рады, поможем. 
Приходите, присоединяйтесь, начать закаляться можно в 
любом возрасте».

Нынче лучше тазик с теплой водой
Ольга Воробьёва, 
врач-терапевт

– Я убеждена, что если зимнее 
купание подкреплено глубокой верой, 
осознанием происходящего, желанием 

быть сопричастным к большому событию и полным 
отсутствием страха, то оно оправдано. Тем более если 
человек делает это часто, знает реакцию своего орга-
низма, если он закален – врачи только приветствуют. 
Но нынешний год особенный. Такое огромное количе-
ство людей переболело ковидом, иммунитет у многих 
ослаблен. И я считаю, что не стоит рисковать нынче 
ради традиции. И если уж очень хочется ее поддержать, 
искупаться можно, но дома. Вылить из тазика на себя в 
ванной теплую водичку без всякой угрозы для здоро-
вья. Ведь на морозе у людей, склонных к сосудистым 
заболеваниям, может случиться спазм коронарных 
и мозговых сосудов. А это приведет к инфаркту или 
инсульту. Не рекомендую категорически возрастным 
людям с системными сосудистыми отягощениями ку-
паться в проруби. Я сама десять лет подряд окунаюсь в 
ледяную воду, но в этом году тяжело переболела коро-
навирусом и, конечно, сейчас пропущу. После ковида 
резко снижается иммунитет, прилипает буквально всё. 
Поэтому всем переболевшим надо поберечься.

ТАК ЛИ УЖ НА ДО 
ИМЕННО СЕЙЧАС?
О традиции, спорте и способе омолодиться

Грехи водой не смываются

Игумен Филарет, 
настоятель Воскресенского храма:

– Купание в прорубях зимой в Креще-
ние – социальное явление или русская 
традиция. Иератического, священного, 

духовного, нравственного, молитвенного и сакрального в 
этом ничего нет совершенно. Точка зрения православия 
однозначна: в основании любого праздника только сам 
Господь. Ни вода, ни прорубь, ни что-либо другое. И ника-
кое купание не смоет грехи, в них можно только покаяться. 
Даже святая вода, к которой у нас особое отношение, как 
к святыне, может быть во вред человеку. Ведь вокруг нее 
вырастает столько придуманного и ложного. Я знаю, что 
некоторые выстаивают очереди за святой водой, чтобы 
потом ее использовать совершенно не для благих це-
лей – приворожить кого-то, закодировать от алкоголизма, 
варить из нее целебные щи и прочее. Это искажает суть и 
смысл святости крещенского события и самого праздника. 
Человек должен разобраться, зачем ему нужна богоявлен-
ская вода и для чего он погружается в прорубь в Крещение. 
К тому же в этом году очереди за святой водой и к купе-
лям – еще одно место скопления людей и риск заражения 
коронавирусом. Меня это тревожит. Поэтому надо очень 
хорошо подумать, прежде чем предаваться этой зимней 
забаве. Нужно ли вам сейчас это?

Моржи вокруг «Пингвина»
Между тем большинство членов клуба зимнего пла-
вания «Пингвин» (они могут похвастаться крепким 
здоровьем и иммунитетом) стали моржами именно 
после своего первого крещенского купания. Окунулись 
в прорубь, понравилось, решили не ждать целый год, 
обратились в клуб и полюбили зимнее купание. Сколь-
ко всего в Иванове появилось моржей – сказать трудно. 
За 35 лет существования клуба приобщились, навер-
ное, сотни людей: мужчины, женщины, дети – прихо-
дили целыми семьями. В любом возрасте. Одному из 
ветеранов клуба, Юрию Николаевичу Яковлеву, в этом 
году будет 80 лет, и он до сих пор моржует. Почти каж-
дый день, в любую погоду и зимой, и летом трусцой 
бежит в парк 1905 года и купается. Председатель клуба 
«Пингвин», энтузиаст зимнего плавания и закаливания 
Александр Моругин восхищается его жизнелюбием и 
активной жизненной позицией:

«Вот на днях я поехал на лыжах ка-
таться в парк. Смотрю, Юрий Николаевич 
подрубает прорубь, чтобы окунуться в 
очередной раз. Обижается, что не пу-
скают на пробежки на стадион, потому 

что ему 65+ и надо сидеть дома. А мы смеемся, что ему 
надо менять паспорт, ведь на свои годы он не выглядит – 
крепкий, моложавый». 

Официально плавание в холодных открытых водое-
мах пока не признано спортом. Хотя есть у моржей свои 
соревнования разного уровня, свои рекорды, дистанции, 
медали и правила. Например, нельзя в целях безопасно-
сти уходить под воду, все-таки лед – это экстрим. Старт 
не с тумбы, а из воды, потому что судья должен видеть 
всех участников. И так далее. Среди любителей зимнего 

текст: Ольга Хрисанова
В этом году, встав в очередь к купели за здоро-

вьем, можно, наоборот, его потерять. Предсто-
ящие массовые крещенские купания нынче могут 
быть чреваты.

Вообще, большинство людей в последние годы 
относятся к Крещению как к одному из экстре-
мальных развлечений. Известный артист-комик 
Иван Охлобыстин вообще как-то сказал: «Гоня-
ют голым задом плотву, и только-то». Конечно, 
эксцентричному священнику свойственны резкие 
высказывания и эпатажное поведение, но в целом 
по этому вопросу он отражает позицию РПЦ: кре-
щенские массовые купания в водоемах раз в год –  
это всего лишь народный обычай. Никакой духов-
ной составляющей в нем нет.

Минута в холодной воде  
и удовольствие на всю неделю

Семья Екатерины Кабановой – моржо-
вая: и она сама, и муж, и семнадцатилет-
ний сын, и десятилетняя дочка. Погру-
жаются в прорубь легко и приятно, без 
стресса и ужаса. Катя в свое время почти 

двадцать лет назад занималась плаванием. Однажды ее 
попросили поддержать команду моржей на межрегио-
нальных соревнованиях, а она постеснялась отказаться. 
Так и пришлось из чувства солидарности с хорошими 
людьми войти в ледяную воду. Полюбила моржевание 
Екатерина только на третий год, первые два было жутко 
и приходилось себя заставлять. Спортсменка признается: 
«Теперь для меня каждое купание только в радость. Вы 
не представляете, какие это приятные ощущения. И муж 
мой, глядя на меня, тоже приобщился, и дети. Всего мину-
та в холодной воде, из-за которой мы едем через весь 
город в парк, проплыть буквально несколько метров – и 
так потом хорошо! Не холодно ничуть, дышится легко, и 
каждый раз чувство какого-то обновления. Нам не нужно 
ни горячего чая, ни тем более никакого алкоголя, чтобы 
согревать себя после купания. Многие, у кого нет машин, 
после моржевания одеваются и едут по своим делам на 
общественном транспорте. А приходилось и в минус 27 
залезать в прорубь, на одних соревнованиях, когда вода 
замерзала прямо на глазах и лед постоянно вынимали 
специальными сетками для очищения проруби. Сейчас 
моржевание – уже потребность. Если долго не получается 
искупаться, мне снится прорубь, купель, погружение, я 
хуже себя чувствую без этого. Речка, пруд – раз в неделю 
в любое время года, независимо от того, есть праздник 
Крещения или нет. Наоборот, мы стараемся от толпы 
крещенских купальщиков уйти подальше. И не ночью 
погружаться в прорубь, а днем в спокойной обстановке, 
без суеты и ухарства, порой пьяного, которого так много в 
массовом купании. Огромная очередь к купели, а над ней 
клубы табачного дыма, тут же пьют алкоголь, ругаются, 
типа «вас тут не стояло». О каком очищении души и тела 
идет речь? Нет, мы честно сказали себе, что купаемся не 
из каких-то там религиозных смыслов, а ради здоровья. 
В хорошей, спокойной обстановке, на своем благоустро-
енном месте, в Богородском. Там река не замерзает, она 
чистая и вокруг очень красиво. Приглашаю всех с нами за 
здоровьем 

Окунуться на Крещение можно будет в парке имени Революции 1905 года 
с 22:00 18 января до 15:00 19 января. Купель также будет открыта на источнике у часовни 
Боголюбской иконы Божией Матери (улица 1-я Полянская, 30). В крещенскую ночь 
сотрудники полиции и ГО и ЧС будут патрулировать акватории всех водоемов на территории 
города, в том числе в парках «Харинка» и им. Степанова, где купание запрещено
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В 2019 ГОДУ 15 НКО ИЗ 
ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ ВЫИГРАЛИ 
ПРЕЗИДЕНТСКИЕ ГРАНТЫ НА СУММУ 

МногоДарю
Сто многодетных семей из восьми 

районов Ивановской области, оказав-
шиеся в трудной жизненной ситуации 
из-за пандемии (потеряли работу или 
утратили доход), перед Новым годом 
получили помощь в виде продуктов 
питания, канцелярских и хозяйствен-
ных товаров. Этот благотворительный 
проект на средства областного гранта 
реализовала общественная организация 
«МногоДетки». Как рассказала ее руково-
дитель Светлана Орлова, помимо этого 
проекта совместно с ОНФ общественни-
ки передали различную компьютерную 
технику для дистанционного обучения в 
несколько многодетных семей. 

В самом тяжелом случае
В Шуе в конце прошлого года по 

инициативе Русской православной 
церкви и местной ЦРБ открыли Центр 
паллиативной помощи. Ремонт в выде-
ленном помещении сделали на средства 

благотворителей. Отделение на  
20 коек начало работу в ноябре 
2020 года, здесь не только ухажи-
вают за больными, но и обучают 
этому родственников. Сейчас 
подана заявка на грант – сред-
ства намерены использовать для 
благоустройства территории для 
прогулок пациентов. Станислав 
Воскресенский принял приглаше-
ние посетить лечебное учреждение 
и подчеркнул, что в Шуе очень 
сильны традиции православия, 
сопереживания и поддержки 
людей. Не случайно этот город 
стал родиной фестиваля «Русское 
Рождество», цель которого – воз-
рождение духовных традиций.

Фабриканты идей
Общественная организация 

поддержки творчества детей и 
молодежи «Атлант» несколько раз 
уже выигрывала президентский 

грант на организацию всероссийского 
фестиваля «Первая фабрика авангарда», 
ставшего популярным особенно у моло-
дежи. Также организация ведет  проект 
«Уникальные люди» для творческих 
людей с ограниченными возможностями 
здоровья. На средства областного гранта 
идет работа над проектом «Рожденные 
творить» о талантливых детях Иванов-
ской области. В планах – издание книги. 

Станислав Воскресенский призвал 
некоммерческие организации активнее 
рассказывать о своей работе и новых 
проектах. Для этого можно задейство-
вать не только средства массовой ин-
формации, но и имеющиеся выставочные 
пространства. «Надо об этой важной 
работе рассказывать и показывать её 
результаты. Ваша работа будет вдох-
новлять жителей, чтоб и самим что-то 
создавать, помогать тем, кто оказался 
в трудной ситуации. Это важно», – за-
ключил губернатор.

Результаты такой работы 
вдохновляют 

Некоммерческие организации (НКО) всё чаще берут на себя реализацию важных социальных проектов: вкладывают 
собственные силы и идеи, а государство на конкурсной основе поддерживает их грантами. 

В текущем году область увеличит поддержку общественных инициатив. Об этом заявил губернатор Станислав Воскресенский 
на встрече с представителями ивановских НКО. Расскажем лишь о некоторых примерах работы НКО

Необычный путеводитель
Областная некоммерческая организация «Содействие» создана для помощи людям с расстройствами 

аутистического спектра. Один из проектов, который она реализует, – подготовка необычного путеводителя. 
Благодаря президентскому гранту, дети-инвалиды смогли побывать в разных городах Ивановской области и 
вместе с опытным художником подготовили иллюстрации для будущего атласа. «Творческие занятия – это 
ресурс для особого человека, новый мощный источник для самовыражения. Само понятие искусства и желание 
человека заниматься творчеством не входит в базовые потребности, это уже отход от нормы, где особенно ярко 
может проявляться индивидуальность, где стираются границы», – объясняет смысл проекта руководитель НКО 
«Содействие» Анна Егорова.

Интересно, что и тексты в путеводителе будут необычными. Авторы постарались собрать различные приме-
ты и легенды, связанные с туристическими объектами. Прежде подобная работа не проводилась.

Анна Егорова предложила провести презентацию путеводителя в здании нового железнодорожного вокзала, 
чтобы ивановцы и туристы смогли оценить то, как видят область дети с особенностями развития. Губернатор 
поддержал идею выпуска путеводителя и планы по его презентации.

Центр паллиативной помощи, созданный на средства благотворителей

Ивановские некоммерческие общественные 
организации подали 41 заявку на получение 
президентских грантов на 2021 год

млн28 
В 2020 ПОБЕДИЛИ 23 ОРГАНИЗАЦИИ 
УЖЕ НА СУММУ СВЫШЕ 

40 млн

В Ивановской области очень 
отзывчивые люди. Сопереживание 
ближнему, помощь людям, 
которые оказались в сложной 
жизненной ситуации – это наши 
традиционные ценности. 
Часть социальной нагрузки 
в период пандемии взяли 
на себя некоммерческие 
организации региона. Несмотря 
на коронавирус, многие из них 
не только продолжили работать 
над своими проектами, но и 
смогли адаптировать их под 
реалии пандемии. Пару лет назад 
мы создали ресурсный центр, 
чтобы помогать НКО в получении 
федеральных грантов»

Станислав Воскресенский
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Пенсии станут выше
С начала года страховые пенсии неработающим пенсионерам  

повышаются на 6,3%. В итоге средняя выплата по стране составит  
17 444 рубля. Это повышение почти в полтора раза превысит инфляцию.  

Россиянам начнут сообщать  
о размере будущей пенсии

Раз в три года гражданам начнут присылать уведомления Пен-
сионного фонда (ПФР) о размере будущей пенсии. При этом никаких 
заявлений подавать не требуется – сообщения будут приходить 
автоматически на портал «Госуслуги» и в личный кабинет на сайте 
ПФР. Также о размере пенсии сообщат в отделении фонда. «Это даст 
россиянам возможность заблаговременно оценивать формирование 
своих пенсионных выплат и при необходимости предпринимать шаги 
по их увеличению», – заявили в ПФР 

В текущем году Центральный банк России запланировал 
выпуск 10-рублевых монет в серии «Города трудовой 
доблести». Первые четыре монеты будут посвящены Боровичам, 
Екатеринбургу, Омску и Иванову

Неисправности обойдутся дорого
По одной из законодательных инициатив планируется существенно увеличить штрафы за эксплуатацию 

неисправного автомобиля. По сравнению с прежним списком неисправностей новый увеличится примерно в 
десять раз. МВД предложило свой пакет поправок, согласно которому автомобиль будет запрещен к эксплу-
атации при:
  любой видимой проблеме в тормозной системе (трещинах, коррозии, надрывах, деформации элементов и пр.);
  проблеме с рулевым управлением (езда без ГУР, самопроизвольный выворот руля);
  нештатном ксеноне в фарах и любом их «декоре», включая «реснички», пленки и так далее;
  отсутствии противосолнечных козырьков в салоне и трещине на лобовом стекле со стороны водителя (в 

зоне стеклоочистителя);
  несезонной резине (шипованная резина запрещена в летние месяцы, летняя – в зимние);
  неисправных или демонтированных подушках безопасности;
  утечке моторного или трансмиссионного масла, жидкостей гидравлических систем и так далее.

Существующее законодательство и сейчас достаточно жестко регламентирует требования к эксплуа-
тации транспортного средства. Их неисправность обходится порой слишком дорого, поэтому специалисты 
ГИБДД не из праздного любопытства следят за этим. 

Богатые россияне  
начнут отдавать больше

Россияне, которые зарабатывают свыше 
пяти миллионов рублей в год, теперь будут 
отдавать в казну больше. Ставка налога на 
доходы физических лиц (НДФЛ) для них 
поднята с 13 до 15%. Таким образом, страна 
отошла от плоской шкалы налогообложения. 
Деньги, которые государство будет получать 
за счет «налога на богатство», направят на 
лечение детей с редкими заболеваниями. 
В то же время закон оставляет ряд исклю-
чений. Например, прежняя ставка в 13% 
распространяется на доходы от продажи 
личного имущества, а также на получение 
страховых выплат по договорам страхования 
и пенсионного обеспечения.

текст: Ольга Хрисанова

Будем жить теперь по-новому
Введены изменения в некоторые российские законы

В среднем пенсия увеличится на тысячу рублей

Коснется всех водителей: и авто, и самокатов
Ряд изменений в законодательстве коснутся в 2021 году автомобилистов. 

Одни из них уже вступили в силу, другие еще в статусе проекта.

Наталья Пешкова
начальник отделения пропаганды 
ПДД Центра надзора ГИБДД 
по Ивановской области: 

«В соответствии с Правилами дорожного движения, перед 
выездом водитель обязан проверять свое транспортное средство. 
Техническое состояние должно отвечать требованиям соответству-
ющих стандартов. В случае неисправности эксплуатация запреще-
на. Перечень этих неисправностей также содержится в ПДД. Это и 
тормозные системы, и рулевое управление, и двигатель, и внешние 
световые приборы, и стеклоочистители, колеса, шины и так далее. 
Есть менее значимые нарушения, есть более значимые, влияющие 
на безопасность дорожного движения. От этого зависит и наказа-
ние для водителя, которое регламентируется ст. 12.5 КоАП. Помимо 
штрафа водитель может быть отстранен от управления, а его транс-
портное средство задержано и помещено на спецстоянку. К тому же 
водителю выписывается требование об устранении неисправностей 
и дополнительный штраф от пятисот до тысячи рублей либо арест 
до пятнадцати суток. Неисправность, конечно, выявляется еще 
и при техосмотре, а без него нельзя получить и полис ОСАГО. Но 
далеко не каждый автомобиль должен проходить ТО ежегодно, к 
тому же поломки могут возникнуть и сразу после него. Но некото-
рые водители, получив техкарту, сразу отправляются, к примеру, 
делать тонировку стекол, запрещенную правилами эксплуатации 
(она ограничивает видимость и влияет на способность водителя 
реагировать на дорожную обстановку). Так вот инспекторы и при-
званы уже на дорогах выявлять такие нарушения и неисправности 
автомобиля (состояние резины, фар и других систем), из-за которых 
и может возникнуть аварийная ситуация».

Как правило, водители, по вине которых 
случаются серьезные ДТП, с жертвами и тяжкими 
травмами ссылаются на неисправность тормозной 
системы. Но это всё отговорки. Тормозной шланг, 
конечно, может лопнуть во время движения, но 
случается это очень редко. Экспертиза в большин-
стве случаев это не подтверждает. Причиной ДТП 
становится не техническая неисправность маши-
ны, а нарушение правил дорожного движения. А 
что к этому могло привести? Да тот же неработа-
ющий поворотник или тонировка. Таких нару-
шений выявляют очень много, поэтому эксперты 
предполагают, что законодательные инициативы 
получат одобрение и вступят в силу. Пусть не с 
января, так в течение года обязательно.

Автобусы поедут медленнее,  
и стоять на островках  
будет нельзя

Свой пакет поправок предложил Минтранс. 
По мнению его специалистов, нужно запретить 
остановку и стоянку автомобилей на «островках 
безопасности», изменить зону действия знака 
«Остановка запрещена» (она будет прекращаться 
уже после знака «Парковка») и снизить макси-
мально разрешенную скорость движения пас-
сажирских автобусов (всех, кроме тех, которые 
оснащены сидячими местами и ремнями безопас-
ности) на загородных трассах с 90 до 70 км/ч.

Материнский капитал подрос
С начала года на 3,7% повышен материнский капитал. 

После рождения первого ребенка теперь выплатят  
483 882 рубля (в прошлом году было 466 617), а после 
второго – 639 432 рубля (в прошлом году – 616 617).

Семьям, которые уже получили материнский капи-
тал на первенца, после рождения второго выплатят  
155 550 рублей. По прогнозам чиновников, всего  
в 2021 году деньги получат 1,2 миллиона семей.

Маткапитал можно потратить на определенные 
цели: на улучшение жилищных условий, обучение детей, 
формирование накопительной пенсии матери, на соци-
альную адаптацию детей-инвалидов, а также на получе-
ние ежемесячной выплаты на второго ребенка до трех 
лет. Кроме того, с 2020 года полученные от государства 
деньги можно потратить на строительство жилого дома 
на садовом участке.

СИМки должны быть с тормозами
Наконец, отдельная часть поправок коснется 

средств индивидуальной мобильности (СИМ) – са-
мокатов, сегвеев, роликовых колес, скейтбордов и 
другого подобного транспорта. Дети до 7 лет смогут 
кататься на них по тротуарам, пешеходным дорожкам 
и в пределах пешеходных зон только в сопровожде-
нии взрослых. Детям в возрасте от 7 до 14 лет раз-
решат кататься там самостоятельно, а подросткам 
старше 14 лет можно будет выезжать на велосипед-
ные зоны, велополосы, тротуары и при их отсутствии 
на правый край проезжей части или на обочину улицы 
(но только в том случае, если у того же самоката 
есть тормоза, фонарь и катафоты). Передвижение на 
СИМах в состоянии алкогольного или наркотического 
опьянения будет запрещено, конкретные санкции за 
это пока не уточняются.

Автоаптечка под себя
Минздрав избавил водителей от обязанности поку-

пать готовые автомобильные аптечки, с 1 января ком-
плектовать их можно самостоятельно. При этом еще 
три года разрешено пользоваться готовыми аптечками, 
собранными до конца 2020 года.

В аптечке должны быть две одноразовые маски, две 
пары медицинских перчаток, кровоостанавливающий 
жгут, четыре бинта шириной пять сантиметров и еще 
три – шириной семь сантиметров, стерильные марле-
вые салфетки, лейкопластырь в рулоне и ножницы 
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В прошлом году отмечалось 400-летие со дня рождения протопопа 
Аввакума. Известно, что в 1652 году несколько недель священник 
служил в городе Юрьевце (ныне Ивановской области), откуда был изгнан 
жителями в связи с чрезмерной назидательностью

итература – это явление секулярное (светское), 
продукт ХVIII века. Само слово «литература» 
стало употребляться с середины ХVIII века. Соб-

ственно литературы в пору мятежного протопопа не было, 
была устная словесность и книжность. В памятнике ХVI 
века «Измарагд» в слове Иоанна Златоуста говорится, что 
птицам даны крылья, чтобы избежать силков, а людям –  
книги, чтобы «обнажить перед ними весь дьявольский 
обман». Аввакум в своих произведениях, как писатель 
духовный, опирается на авторитеты, коими для него 
являются апостол Павел и Дионисий Ареопагит. Опора на 
апостольское слово и жизнь протопопа вполне намеренная. 
Это не столько следование традиции, а вполне сознатель-
ный выбор его в определенной исторической ситуации, 
когда решается вопрос о сущности православной веры в ее 
русском изводе.  

Общественно-политическая жизнь русского Сред-
невековья… Наверное, можно выразиться и подобным 
образом и вписать в эту картину жизни протопопа Авва-
кума. Однако справедливо ли такое? Вполне разрешает 
наши недоумения К.С. Аксаков. В статье «Публика – народ» 
(«Опыты синонимов») он разъясняет историческую ситу-
ацию общественно-политической жизни Нового времени 
достаточно ясно и определенно: «Было время, когда у нас 
не было публики... Возможно ли это? – скажут мне. Очень 
возможно и совершенно верно: у нас не было публики, 
а был народ. Это было еще до построения Петербурга. 
Публика – явление чисто западное и была заведена у нас 
вместе с разными нововведениями». В ХVII веке подобное 
разделение вряд ли было возможным, так как в домашней 
жизни и цари представляли образец умеренности и про-
стоты, а течение времени и собственно быт определялись 

по жизни Солнца в духе воззрений русского земледельца. 
Если представлять собственно тему «Протопоп Ав-

вакум и наш край» (определение «ивановский», думается, 
тоже не совсем уместно), то верно отмечены те духовные 
нестроения, шатания в вере, царившие в пору, когда, каза-
лось, закончилась Смута и наступила пора благоденствия. 
Именно здесь, на Верхней Волге, у Юрьевца-Повольского, 
и зачинается житие протопопа Аввакума. Оно открывается 
картиной напряженной борьбы духа и плоти, в результате 
которой, по словам апостола Павла, совлекается ветхий 
(внешний) человек и рождается внутренний. Перед его 
взором открывается иная реальность: «…плачу, а очи 
сердечные у реки Волги. Вижу: плывут стройно два кора-
бля золотых, и весла на них златы, и шесты златы, и все 
золотое. По одному кормщику на них сидят. И я спросил: 
«Чьи корабли?» И они отвечали: «Лукин и Лаврентиев», – 
сии были мне духовные дети, меня и дом мой наставили 

на путь спасения и скончались богоугодно. А после этого 
вижу третий корабль, не златом украшен, но разными 
красотами испещрен …И я вскричал: «Чей корабль?» И 
сидящий на нем отвечал: «Твой корабль. На, плавай на нем, 
коли докучаешь, с женою и с детьми. Я в трепете сел и раз-
мышляю, что это за корабль и что это будет за плавание» 
(«Житие протопопа Аввакума, им самим написанное»). 

Какие «интеллектуальные» вопросы и проблемы вол-
новали протопопа? Интеллект – также из эпохи модерна, 
из ХVIII века – времени прославленного века философии 
и Просвещения. Для протопопа Аввакума главными 
были вопросы эсхатологические: о последних, конечных 
судьбах мира и человека, жизни и смерти, а также во-
просы веры: «Кто хочет спастись, прежде всего подобает 
тому держаться кафолической веры, которую кто целой 
и непорочной не соблюдет, тот, безо всякого сомнения, 
навеки погибнет… Так я, протопоп Аввакум, верую, так 
исповедую, с тем живу и умираю». «Житие…» протопопа 
поражает читателя сердечным надрывным пережива-
нием/проживанием трагедии русской жизни, которую 
можно определить одним словом – разлом, масштаб 
которого описал наш современник А. В. Пыжиков в книге 
«Грани русского раскола. Заметки о нашей истории от 
XVII века до 1917 года».

14 апреля 1682 года Аввакум и его соузники были 
сожжены: «Потянул жидкий дымок, светло загнулся над 
снегами, но вскоре потемнел; хищно сверкнул пробе-
жистый огонь, жадно лизнул дерева. Из сруба раздалось 
пение: «Христос воскресе, смертию смерть поправ...» ...По-
минай же, Русь православная, верных сынов своих, святых 
мучеников за веру Аввакума, Епифания, Лазаря, Федора». 
(В. Личутин «Раскол») 

ЕЩЕ РАЗ О ЮБИЛЕЕ 
И ОПРЕДЕЛЕНИЯХ

текст: Павел Тамаев, доктор филологических наук

«Искусства нет – одни новации. 
Обезголосел быт отцов…»

«Рабочий край» в номере от 18 декабря опубликовал материал доцента Александра Семененко 
«Огнепальный протопоп Аввакум и Ивановский край», посвященный 400-летию со дня 
рождения, как замечено автором, «выдающейся общественно-политической, интеллектуальной 
и литературной фигуры истории позднего российского Средневековья». Спасибо известному 
ивановскому историку за памятливость. Однако при этом возникает недоумение по 
поводу некоторых определений, предваряющих текст статьи: общественно-политическая, 
интеллектуальная и литературная (фигура). Напрашивается вопрос: можно ли оценивать, 
объяснять, осмысливать явление Средневековья в категориях Нового времени?

Л

тризна

Узнав о кончине давнего друга и колле-
ги по журналистскому цеху, я вновь взял в 
руки недавно вышедшую книгу «Товарищ 
газета». В этот коллективный сборник 
вошли воспоминания редакторов мно-
готиражных газет о своей беспокойной и 
ответственной работе по освещению жизни 
предприятий и вузов областного центра. В 
число авторов этого по-своему уникального 
издания вошла и Юлия Кустова. Кроме того, 
она приняла самое активное участие в под-
готовке книги к печати. Помог многолетний 
опыт издательской деятельности.

Вся трудовая биография этого челове-
ка была связана с печатным словом. В ее 
послужном списке около двух десятков лет 
работы в районных газетах Пучежа и Пестя-
ков, работа в должности редактора мно-
готиражки Ивановского педагогического 

института, служба в Ивановском отделении 
Верхневолжского книжного издательства и 
в областном издательстве «Талка».

Судьба свела меня с Юлией Алексе-
евной в далеком 1970 году. Тогда я учился 
на первом курсе историко-филологи-
ческого факультета ИвПИ, мечтал стать 
журналистом. В свободное от занятий 
время частенько заглядывал в редакцию 
многотиражки с очередным своим «опу-
сом». Кустова всегда приветливо встречала, 
доброжелательно разбирала все плюсы и 
минусы моих рукописей. Всегда с благодар-
ностью вспоминаю уроки мастера, давшего 
по существу мне путевку в жизнь.

Став профессиональным журналистом, 
я тем не менее продолжал обращаться за 
советом к опытному газетчику, зная, что 
никогда не получу отказа. Юлию Алексеев-

ну всегда отличало доброе, внимательное 
отношение к людям.

Выйдя на пенсию, Кустова свой образ 
жизни практически не изменила. Безделье 
не в ее характере. Активно включилась 
Юлия Алексеевна в общественную деятель-
ность в качестве члена городского, а затем 
и областного совета ветеранов. Она многое 
сделала для облегчения жизни пожилых 
людей, решения их проблем. Несколько лет 
подряд готовила выпуски тематической 
страницы «Ветеран» для газеты «Рабочий 
край». Продолжительное время собирала 
Кустова материалы по своей родословной. 
Эта книга практически готова, но выйдет в 
свет, увы, уже после смерти автора. Буду-
щее издание подведет итог жизни умного, 
талантливого и очень добропорядочного 
человека 

К сожалению, последние недели 
связаны с уходом целого ряда 
людей, внесших значительный 
вклад в развитие Иванова.

29 декабря на 93-м году жизни не 
стало Миры Наумовны Шершовой –  
виолончелистки, педагога, 
заслуженного работника культуры. 

4 января на 97-м году жизни в 
Германии умер Вальтер Лутц. 
В 1990-е годы он организовал 
поставки гуманитарной помощи в 
Иваново из Ганновера. Некоторое 
время Лутц носил звание почетного 
гражданина города Иваново.

5 января на 68-м году жизни 
скончался полковник милиции 
в отставке, бывший начальник 
управления уголовного розыска 
областного УВД Ивановской 
области Константин Кривов. 
Участник военных действий в 
Чечне, кавалер государственных 
наград. 

Книга выйдет уже после смерти автора

текст: Владимир Менде

22 декабря не стало Юлии Алексеевны Кустовой – ветерана ивановской 
журналистики. До 80-летия она не дожила всего пять месяцев
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4.01
Восемьдесят пять лет назад (1936) организована 
Ивановская государственная областная 
опытная станция земледелия – в дальнейшем 
сельскохозяйственная.

7.01
90 лет назад в Ленинграде родился Сергей 
Ильич Охомуш (1931–1985) – хормейстер, 
композитор, создатель ивановских эстрадных 
ансамблей «Алые паруса», «А+Б». Заслуженный 
работник культуры РСФСР, лауреат областной 
премии Ленинского комсомола (1968). Автор 
песни об Иванове («Я люблю бродить по улицам 
Иванова»), песен «Мы – внуки красных ткачей», 
«Заря Совета первого», «Опять цветет черемуха», 
«Баллада о маленьком музыканте» и др. 

10.01
10 лет назад (2011) улица Боевиков, названная в 
1927 году в честь иваново-вознесенской боевой 
дружины, сменила свое наименование на ул. 
Якова Гарелина.

12.01
70 лет назад (1951) в Иванове родился Александр 
Викторович Блохин – государственный деятель, 
дипломат. В 1974 году окончил Ивановский 
энергоинститут, непродолжительное время 
работал в Ивановском швейном объединении. 
В 1980–1983 гг. – аспирант ИЭИ, затем главный 
инженер Щелковского биокомбината. В 1990 го- 
ду выбран народным депутатом РСФСР, с 
1992 года – на дипломатической службе. В 
2000–2001 гг. – министр по делам национальной 
и миграционной политики РФ. Служил 
чрезвычайным и полномочным послом России в 
Азербайджане, Белоруссии, Австралии, Фиджи. 
С мая 2011 года – посол РФ в Туркменистане.

13.01
130 лет назад (1891) в Иваново–Вознесенске 
начались метеорологические наблюдения на 
метеостанции при реальном училище.

110 лет назад в Иваново-Вознесенске родился 
Иван Дмитриевич Бабанов (1911–1972) – штурман 
звена минно-торпедного авиаполка в годы войны, 
Герой Советского Союза (1944). Гвардии лейтенант 
Бабанов к сентябрю 1944 года совершил  
68 боевых вылетов, «участвовал в потоплении 
шести транспортов, танкера и сторожевого 
корабля противника». После увольнения в запас 
c 1946 года работал помощником мастера на 
Ивановском меланжевом комбинате.

100 лет назад (1921) в составе Иваново-
Вознесенской губернии образован Иваново-
Вознесенский уезд, с 10 июня 1929 г. – 
Ивановский район.

95 лет назад (1926) состоялось организационное 
собрание по созданию в Иваново-Вознесенске 
филиального отделения ассоциации 
художников революционной России – АХРР.

17.01
90 лет назад (1931) открыта первая специальная 
детская столовая на ул. Степанова для 
обслуживания детей рабочих-ударников и 
низкооплачиваемых служащих.

50 лет назад, в январе 1971 года, открыт 
Всесоюзный туристический маршрут 
«Золотое кольцо». 17 января туристов впервые 
принимало Иваново.

19.01
90 лет назад (1931) при Иваново-Вознесенском 
Осоавиахиме по предложению К.Е. Ворошилова 
была открыта школа конного дела, в которую 
сразу записались 120 человек. Основной 
задачей учебного заведения была подготовка 
младших командиров и выездка лошадей для 
Красной Армии.

145 лет назад в Кинешме родился Вениамин 
Сергеевич Преображенский (1876–1945) – 
будущий епископ РПЦ, причисленный к лику 
святых. Окончил Кинешемское духовное 
училище и Костромскую семинарию. В 1910–
1911 годы учился в Лондоне, где занимался 
углубленным изучением европейской 
культуры, знал в совершенстве древние и 
новые европейские языки. Осенью 1917 года 
вернулся в Кинешму, поступил псаломщиком 
в церковь, в которой служил его престарелый 
отец. В 1921 году принял монашеский постриг 
с именем Василий. В том же году хиротонисан 
во епископа Кинешемского. В марте 1923 года 
назначен епископом Иваново-Вознесенским, 
служил в «белой» церкви. Однако спустя 
несколько недель был арестован и выслан 
на два года в Республику Коми. С 1925 года 
служил в Кинешме, Вязниках, Костроме, 
в Екатеринбургской области, в Орле, в 
Рыбинске. В 1943 году в очередной раз был 
арестован. В январе 1944-го доставлен этапом 
в Москву, приговорен к пяти годам ссылки. 
Будучи тяжело больным, отправлен по этапу в 
Красноярский край, где и скончался. 

22.01
В 1981 г. постановлением Президиума АН 
СССР отдел химии неводных растворов СССР 
преобразован в институт – ныне ИХР РАН. 
Тем же постановлением первым директором 
института был назначен член-корреспондент  
АН СССР Г.А. Крестов.

23.01
130 лет назад родился Антонио Грамши 
(1891–1937) – основатель Итальянской 
коммунистической партии. 15 октября 1922 г. 
приезжал в Иваново-Вознесенск, где работала 
его невеста Юлия Аполлоновна Шухт.

24.01
110 лет назад (1911) Иваново-Вознесенская 
городская дума заключила договор с 
товариществом механических изделий 
(ныне завод «Ивтекмаш») об устройстве 
электростанции. В 1911 г. на улицах города 
появились первые электрические фонари.

25.01
90 лет назад (1931) при областном совете 
общества Осоавиахим организована школа 
летчиков.

26.01
85 лет назад в Новокузнецке родился Владимир 
Фёдорович Келин (1936–2013) – артист оперетты, 
народный артист РФ (1996). Окончил ГИТИС по 
специальности «Артист музыкального театра», 
три года отработал в Краснодарском театре 
оперетты. С 1962 года и до конца жизни – на 
сцене Ивановского музыкального театра (ранее –  
театр музыкальной комедии). Дважды лауреат 
областной театральной премии имени народного 
артиста СССР Л.В. Раскатова.

 И В А Н О В С К И Й  К А Л Е Н Д А Р Ь

100 лет назад (1921) в г. Иваново-Вознесенске открыта 
бесплатная парикмахерская (в помещении парикмахерской 
Шувалова) для студентов Иваново-Вознесенского 
политехнического института

Александр Иванович Кеваск переехал в Ивано-
во-Вознесенск в середине 1920-х. Работал на тек-
стильной фабрике, был активным комсомольцем-об-
щественником, и кто-то заметил его художественный 
талант. Парня отправили учиться в Ленинград – в 

Академию художеств. Вернувшись, в 1939 году он возглавил област-
ную организацию Союза художников. Участвовал в Великой Отече-
ственной войне, после преподавал в Ивановском художественном 
училище и в детской художественной школе. 

В 1975 году художник переехал к дочери в Нижегородскую об-
ласть. Там спустя два года скончался. Сохранились письма, которые 
приходили Кеваску из Иванова от Ивана Калашникова – однокурс-
ника по Ленинградской академии и коллеге по художественному 
училищу. Эти послания наверняка будут небезынтересны знатокам 
ивановской культуры (упомянуты многие имена). А широкому кругу 
читателей, надеюсь, станет тепло от стариковской дружбы, челове-
ческой порядочности и взаимопомощи. Публикуем с разрешения 
наследников некоторые фрагменты из писем 1974–1977 годов: 

 18.11.1974
«Саша дорогой, здравствуй! Заходил твой сын Вова, сказал о не-

счастье, которое случилось. Было очень горько услышать это, но что 
же теперь делать? Надо смириться. Ты всегда был оптимистом. <…>. 
Живут люди с одной ногой, живут и на работу ходят. А нам теперь на 
работу не ходить. Какая работа в 70 лет? Скоро тебе 70, с чем тебя и 
поздравляю. 70 лет на двух ногах, да 29 на полуторых, так ты Тициана 
обскочишь. Главное, Саша, не теряй духа, не раскисай, не поддавайся 
унынию, как бы это ни было трудно. В училище и школе я сообщил, 
все очень сочувствуют, тебя все любят и, очевидно, напишут тебе 
письма. <…> Поработал ты на своем веку немало, лентяем никогда не 
был, теперь пора полечиться и отдохнуть».

 10.06.1975
«Накопилось немало событий, начну с последнего и самого пе-

чального. В пионерлагере под Родниками скончался Фотий Кулагин 
[1917–1975, живописец], отказало сердце. Похоронили на прошлой 
неделе. Очень прискорбно: талантливый художник и ведь не стар, 
в августе было бы 58 лет. Теперь ахают. Помогли бы живому. Его 
великолепные замыслы отвергались, а жена <…> личную жизнь его 
превратила в ад. Очень не везло человеку, а мог много хорошего 
написать. 

Ты писал о Калининском клубе школьников им. Камена Цано-
ва [болгарин, однокурсник Кеваска и Калашникова по Академии 
художеств, погиб в боях за Калинин]. <…> В конце прошлого года я 
получил от них письмо, а ответ написал им только в начале текущего 
года. Я не был близок с Каменом, как ты, и писать мне было трудно. 
Ты помнишь, что Говоров, Секирин и я в июне 1942 года были в Кали-
нине на фронтовых зарисовках, Камен Цанов погиб в боях за Кали-
нин. Вот свои воспоминания я и описал. <…> К тридцатилетию Дня 
Победы от этого клуба я получил очень теплое поздравление. <…>

«Хорошие 
люди 

бесследно 
не исчезают»
Письма старого художника

текст: Николай Голубев

Год назад в нашем «Краеведческом календаре» 
вышла небольшая заметка о художнике Александре 

Ивановиче Кеваске (1906–1977) – всего несколько 
строк. Известно о нем было совсем немного. К счастью, 

ту публикацию увидела дочь Александра Ивановича, 
живущая в Нижегородской области, она написала в 
редакцию, и постепенно стал проявляться портрет 
старого пейзажиста. Большой материал вышел в 
номере «Рабочего края» от 17 апреля 2020 года.

Продолжение на стр. 12 
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«Хорошие люди бесследно не исчезают»
Письма старого художника

Иван Дмитриевич Калашников (1908–1988), автор опубликованных писем – живописец, заслуженный учитель РСФСР. 
Окончил Институт живописи, скульптуры и архитектуры им. Репина. В 1938–1975 гг. преподавал в Ивановском художественном училище 

Нас, пенсионеров, собрали на встречу в клубе Пром-
кооперации, вручили подарки. Потом старшее поколение 
собрали в правлении Союза художников и тоже вручили 
по конвертику с деньгами, затем в училище вручили 
книгу. Так вот ходил по городу, получал и старательно всё 
отмечал. Отмечал отлично, да чуть ноги не протянул. И 
только тут я вспомнил, что мне 67. Не то стало, не то, Саша. 
Бывало, отметишь, затем выспишься и на другой день как 
только что родился. Особенно ты. Бывало, вечером бог 
знает, а утром раньше всех соскочишь и бегаешь свеж, 
как пупырчатый огурчик. Приятно вспомнить. Помнишь 
ли, как мы с тобой в лесу разрезали огурчики, насекали 
кончиком ножа и натирали их солью... Как вспомнишь, так 
слюнки текут. Вот тебе, Сашенька, и рефлексы академика 
И.П. Павлова. Чем мы хуже его собачек? 

 27.07.1975
Я переживаю, что ты снова в больнице. Ведь ты же 

всегда был самый шустрый ходок в Иванове, и вдруг беда 
с ногами. Бывало, Говоров, Секирин, Колочков, Буров, я и 
многие другие за тобой не поспевали. Забудешься, вклю-
чишь большую скорость, и мы, бедняги, плетемся далеко 
сзади тебя, потом оглянешься, остановишься и ждешь нас. 
Цель-то ведь у нас была едина. Многое мы тогда успевали: 
писали картины, учили молодежь, общественные дела во-
рочали и заре навстречу ходили, силы на всё хватало. <…> 
Счастливой старости нет и быть не может, есть только спо-
койная и неспокойная старость. Уж на что Кулагин моложе 
нас, а вот, поди ты, нет мужика. Юрий Воробьёв слепнет, у 
бедняги глаукома, а эта штука, говорят, неизлечима. Опти-
мистом остается только Сергей Титов [1911–1982, живопи-
сец], но ведь он артист, и бодрячество его от лукавого. 

 11.02.1976
Знал ли ты директора Палехского художественного 

училища, заслуженного работника культуры РСФСР 
Астахова Вячеслава Ивановича? Богатырь был, блонди-
нистый такой. 1 февраля ехал с женой на своей машине в 
Иваново и около села Китово попал под грузовую грома-
дину Колхиду. Москвич в гармошку, Астахов жил три дня, 
а жена убита на месте. Осталось двое детей. <…> 56 лет 
мужику, а по виду ему 46 не дашь, прошел войну, майор 
запаса, и вот враз кончилась жизнь. Директор он был 
хороший, и теперь училищу нелегко найти замену. Мы 
почему-то чаще замечаем умерших и совсем не замеча-
ем в то же самое время родившихся. Это, видимо, потому, 
что уходит из жизни уже сложившийся человек, а родит-
ся еще неизвестно кто. <…> Касьянов год свирепствует. 
Зима, черт бы ее побрал, непутевая, февраль – месяц 
снегопадов, пурги, метелей, тут пустое небо и морозы. 
...Жду весны, она, красавица, всё выправит. На кусточках 
появятся листочки, а под кустами усядутся мужички, 
как это было в вишневом саду у завода автокранов. Этот 
вишневый сад был куда веселей чеховского.

 3.03.1976
Хоть и с опозданием по причине болезни, поздравляю 

тебя с днем Красной Армии. <…> В Иванове свирепству-
ет паршивый грипп. <…> Во всех магазинах продавцы с 
белыми повязками на носу. А високосный год всё еще сви-
репствует. Умер Козьма Данилов [1898–1976, живописец, 
художник театра], на похоронах я не был по болезни.

На днях Д.И. Миловский [1911–1988, живописец, 
директор художественной школы] в помещении ДХШ 
устроил выставку, на вернисаж собралось много народа. 
Это в связи с его 65-летием. Миловский всё так же строен, 
бодр и быстр. Это далеко не первая молодость, но он для 
своего возраста смотрится прямо-таки женихом. <…>

В Холуе похоронили Уриеля Кукулиева [1904–1976, 

живописец], которого мы всю жизнь звали Гришей. Вот 
человек всю свою жизнь отдал этому селу и до последне-
го дня был директором музея. В летописи Холуя Куку-
лиев много полезного сделал, да он же в какой-то мере 
был и летописцем. В своей книжке о Холуе он нас с тобой 
помянул. <…> В Палехе работает хороший художник, за-
служенный художник республики Кукулиев. Это родной 
племянник Гриши. Как видишь, хорошие люди бесследно 
не исчезают.

 26.08.1976
Время уходит на магазины, на очереди, в суете, гроша 

ломаного не стоящей. В магазинах пусто, колбасы не видел 
больше месяца <…>. Видимо, прошлогодняя засуха да хо-
зяйственная неуклюжесть обернутся лихом. <…> Нас этим 
не испугать, уже не одну карточную систему пережили, а 
вот детишек жаль. Хоть бы их минула чаша сия.

 1.02.1977
Сегодня 1 февраля 1977 года. Сорок лет тому назад 

в это время мы трудились над дипломными картинами 
в Академии художеств. Волнения, сомнения и смутные 
мечты о будущем. Какое интересное было время. А те-
перь, братец, совсем не то; бяка, а не жизнь. Уже прошел 
целый месяц, а я в первый раз пишу «77-й год», ну еще 
раз напишу эту цифру, когда пойду платить за квартиру. 
Видимо, всякому свое время. Из ивановских новостей могу 
сообщить приятное: Слава Фёдоров [1918–1985, живопи-
сец] получил почетное звание «Заслуженный художник 
РСФСР». Давно бы пора ему это звание присвоить. Люди 
менее достойные давно уже ходят в этих званиях. <…> Моя 
мечта: когда зять получит квартиру, они уедут, а я останусь 
один. В большой комнате у меня будет холст на мольберте 
да столик с красками. Хорошо, когда мастерская за дверью, 
в любой час суток подошел к холсту и делай, если мысль 
мелькнула. Плохо одиночество в старости, но искусство 

требует жертв, и это, друг Саша, не фраза, а злая необходи-
мость. Другого выхода нет, а писать надо.

 7.02.1977
Вылезай из дома, как бы это ни было трудно. Тащись 

на улицу, дыши глубже и таращи глаза на каждую веточ-
ку, ведь ты же пейзажист. Скоро весна, и даже маленькая 
веточка, покрывшаяся зеленью, воскресит твои силы и 
скажет: «Как прекрасен этот мир».

 26.07.1977
Все мы теперь старые быдло, а ведь в 30-х годах были 

молодые парни, но это было давно. Это было, когда нам 
ни дождь, ни стужа, ни грязь, ни лужа не были страшны, 
когда ни о каком давлении воздушного столба у нас даже 
и думок не было. Плевали мы тогда на всякие столбы и 
тумбы. Бывало, идешь вдоль длинного забора и думаешь, 
как бы его перепрыгнуть, а теперь смотришь, нет ли у этого 
забора на что присесть. <…> Вот сижу у окна, пишу тебе, а 
под окном сидит балбес с транзисторным приемником и 
без перерыва дудонит английские песни битников, надоел 
ужасно, но я ни с места. Да раньше я бы вышел, взял этого 
балбеса и быстро бы исчез этот кошмарный дурак. Ведь 
гады ни единого слова по-английски не знают, а готовы 
целый день запускать именно английские песни. Дурное 
поколение, какое-то изломанное, с претензиями и без 
характера, без человеческого достоинства. Уж не возврат 
ли это к предкам, то есть к обезьяне (по Дарвину). Ленивые, 
похотливые и нахально требовательные, то есть всегда 
с раскрытым желтым клювом. Мерзость. <…> О Союзе 
художников ни слова, потому что давно там не был. Об 
училище тоже молчу, потому что оно на каникулах. При-
шлось денек поработать членом госкомиссии на защите 
дипломов с педотделения. Выпуск в этом году преотлич-
ный по всем отделениям.

 6.10.1977
<…> Я приступил к работе в училище. Зимин [Евге-

ний Павлович, 1928–1998, живописец, директор ИОХУ] 
уехал на повышение квалификации в Ленинград, а меня 
попросили заменить его. Итак, я снова шастаю по этажам, 
хлопочу по старинке и, конечно, по-стариковски устаю. 
Погода в Иванове отвратительная, бабье лето в этом году 
было отдано самой злой Бабе-яге. В середине сентября 
выпал обильный, мокрый снег, и крупные деревья под его 
тяжестью ломались как былинки. <…> На днях ходил ко 
мне гражданин с ящиком (магнитофоном) и всё записывал 
мои разговоры о художниках, о Союзе, об училище. У него 
есть записи Бурова, Нефёдова и других. Четыре дня он был 
у меня, и всё приходил с подарками, в последний день при-
шел даже с бутылкой водки и целой палкой копченой кол-
басы. После визитов ко мне он уже был у Бориса Лукина. 
Причем материал собирает увлеченно, а по профессии он 
врач-терапевт. А еще раньше навестил меня заслуженный 
деятель искусств Молдавии Иван Ершов. Этот в подарок 
принес бутылку марочного вина. Но мне не понятна моя 
роль, почему это я превратился в дядю, дары принимаю-
щего. Мне ведь ничего не надо. 

 16.10.1977
Сердечно поздравляю тебя с пятидесятилетним 

партийным стажем, а если учесть комсомольский билет с 
1926 года, то это уже 57 лет, как ты стоишь на передовых 
рубежах нашей жизни. Мы тут на днях говорили об этом с 
Ю. Воробьёвым, и оба думали о том, что другой бы с твоими 
данными давно уж ходил бы в персональных пенсионерах. Я 
не сомневаюсь в том, что твоя жизнь достойна персональ-
ной пенсии. Я в данном случае учитываю весь объем твоей 
общественной работы, чему был сам свидетелем. А впрочем, 
может быть, за то, что ты не пролаза, тебя так все и любят 

Окончание. Начало на стр. 11

В мастерской. А. Кеваск (справа) и Д. Миловский

А. Кеваск (в центре) со студентами ИХУ


